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! !戏剧电影要求高
严格意义上的“戏剧电影”，并

不是指把戏剧故事改编成电影，而
是指把几架摄像机，对着舞台，以观
众视角出发，辅以推拉摇移等镜头
拍摄手段，以最佳视角呈现的画面
组接，来呈现故事。这一门类，对导
演、演员和故事都要求很高。导演
不仅要懂得戏剧场面组接，还要懂
得镜头画面语言。而基本以中景、
近景呈现的连贯画面，还会“一气呵
成”地同时“放大”演员的优缺点。
因此，电影史上，这一类戏剧
电影并不多见。!""# 年获
得第 $#届柏林电影节“卡
里加里奖”的《暗恋桃花
源》是一部，去年在美国
奥斯卡颁奖礼所在地
杜比剧院上映的 #%

戏曲电影《霸王别姬》
也属于这一类型。

显而易见的是，这
类戏剧电影的导演首先
要相当熟悉舞台。徐昂出
自北京人艺，电影《暗恋桃
花源》的导演是赖声川，《霸
王别姬》的导演是具有多年舞
台导演经验的滕俊杰。

与此同时，这三部电影的演员
都是杰出的舞台剧演员。《十二公
民》的主演之一就是《喜剧的忧伤》
的主演之一何冰，隶属于北京人艺。
《暗恋桃花源》的主演是林青霞、金
士杰、李立群等，《霸王别姬》主演则
是尚长荣、史依弘。

戏剧本身水准高
相较于一般电影，戏剧电影受

限于空间、景别等，就要求戏剧本身

必须是一台高品质的剧目。不仅要
依赖表演艺术家的表演功力，还必
须基于扣人心弦的情节、激荡人心
的情绪、出人意料的结局……
改编现有名著，显得较为“讨

巧”。徐昂的这两次改编都是。话剧
《喜剧的忧伤》改编自日本编剧三谷
幸喜的《笑的大学》；电影《十二公
民》改编自经典影片《十二怒汉》
———他都聪明地保留故事框架、植

入本土化元素。《十二公民》讲述的
是一桩发生在中国当代的“富二代”
弑父案。因为充满争议与疑点，引发
社会舆论的强烈关注。在一个充满
实验意味的虚拟法庭上，“中国式陪
审团”横空出世，&'个毫无联系、代
表着社会各阶层的普通人聚在一
起，以一种前所未有的方式探讨这
个案情，他们的讨论结果将决定被
告的“生死”。

罗马国际电影节主席马克·穆
勒对该片评价较高：“这是我看到的
反映中国现实的群像式作品，对经
典的本土化做得十分到位！”该片在
再现经典模式的同时，关注了本土
的现实意义。

此前，美国电影《十二怒汉》展
现的是上世纪 ()年代美国社会中
的偏见。俄罗斯电影《十二怒汉》借
鉴同样的方法，展现了他们在民族

与国家的背景之下，对正义的追求。
上海话剧中心也经常上演名为《十
二个人》的话剧版。
一旦，舞台呈现得到品质保证，

那么戏剧电影的镜头语言，只是导
演替代观众，做出主观镜头的最佳
切换罢了。

电影票房估值低
目前，戏剧电影《十二公民》何

时进入院线并不太明朗。有传闻说
只有“剧场点映”。从产业角度分析，
戏剧观众相较于电影观众来说，一
定属于“小众”，试图让话剧观众带
动电影观众的念头，始终处于“尝试
阶段”。话剧中心培养市场 !)余年，
上海固定的话剧观众不会超过 (万
人。就算他们每一个都买了 *)元的
电影票，总票房也就 $))万元———
这对于动辄以数千万投资博取数亿
票房的电影“大佬”而言，“塞个牙缝
都不够。”$)) 万元票房———还是
“戏剧票房大仓上海”供给的，全国
票房更不敢想象。
对于早就蓬蓬勃勃产业化的中

国电影业而言，更多投资商在自我
分析为何输票房时就经常说：“现在
的电影观众都低龄化了……”数据
可以证明，票房最红火的国产电影，
是以《小时代》和《泰囧》为代表———
这两类观影人群，很难与《十二公
民》的受众重叠。
于是，问题来了，在当下的氛围

中，优秀的小众艺术，有可能走向多
金的大众艺术吗？还是让小众的归
小众，大众的归大众？小众有着奔向
大众的勇气和智慧，这就是戏剧电
影虽然出得少，但是基本上出一部
就能得奖一部的原因之一。

本报记者 朱光

戏剧电影作为小众艺术能否走向大众!

一气呵成 两难境地
"十二公民#本周日上海大剧院点映

! ! ! !本报讯 （记者 乐梦融）约 $)

件架上绘画作品昨天起在环球金融
中心一楼大厅揭幕，为看遍曲线数
据的金融白领们换一道艺术风景养
养眼。由上海油画雕塑院、新民晚
报、上海文化广播影视管理局艺术
处、上海环球金融中心联合主办的
“风景———上海油画雕塑院油画特
展”在此亮相，正是“艺术陆家嘴”系
列活动的又一站。

此次展览挑选了上海油画雕塑
院的知名画家作品约 $) 件，以海
内外的风景油画作品为主，有意
境高远自如飘逸的中国山石，也
有意大利翁布里亚的艳阳，都市
大厦玻璃幕墙映出的射影，让驻
足的金融白领们感到非常熟悉。
肖谷、殷雄、金焰、李诗文、鲁丹、
周加华、石至莹、李鹏、刘曼文等实
力派画家都展出了自己的代表作
品，为金融城的摩天大楼妆点出春
意。中午时分，不少金融工作者提着
咖啡便当在此品画。

上海油画雕塑院院长肖谷说，
本次展览是油雕院第一次将艺术
作品带入陆家嘴金融城，走进地标
建筑上海环球金融中心，符合油雕
院开门办院的宗旨。感谢上海环球
金融中心安排这么一个宽敞的空
间，展出油雕院画家表达自然风景
的带有个人艺术感受的作品，让艺
术家和金融白领们在这个时代彼此
致敬。

陆家嘴金融贸易区管委会协调
处李伟文表示，金融人才们有高涨
的文化欣赏的热情，也是潜在的文
化消费者，上海油画雕塑院画家们
的文化输入刚好满足金融城里的白
领们的艺术诉求。

上海文化广播影视管理局艺术

总监滕俊杰指出，拥有 +)万金融人
才的陆家嘴商务楼宇群是文化艺术
项目的蓝海，是可以令文化情怀喷
涌激荡的理想海湾，欢迎一流的文
化机构将艺术项目引入到金融城，
实实在在地为金融人才奉上精神大
餐。金融中心完全可以变身为文化
艺术的观景点。他同时强调，艺术陆
家嘴系列活动不是百米冲刺，而是
一场马拉松长跑，今后，系列活动将
继续以政府推动和各社会主体共同
参与的形式不断推进，给金融城带
来全新的文化活力。

据悉，环球金融中心驻有金融
人才近万人，计上穿梭巴士在金融
城的互通，此次画展预计辐射到 ,)

万观众。展览将持续 &个月。

出入环球金融中心看!风景"

金融城变身文化艺术的$观景点%

《喜剧的忧伤》，证明了
徐昂的眼光。这位北京人艺三十
出头的戏剧导演，新近的成就是凭借
执导戏剧电影《十二公民》获得了第九届
罗马国际电影节最高奖项“马可·奥雷利奥
奖”。这部在罗马国际电影节史上，第一部拿
下最高奖项的中国电影，目前尚未上院线，只在
剧场里“试水”———于4月26日晚在上海大
剧院点映。这一类全片镜头只面向一个舞
台的戏剧电影，面临着两难境地———对
导演和演员的高要求，以及市场前景
的不可测。小众艺术能否走向

大众呢？
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